www.diariodecolima.com

Año 72

No. 24,229 \$12.00

Colima, Colima, Lunes 17 de febrero de 2025

**HUBO UN MUERTO Y 14 HERIDOS** 

# Balacera en cabalgata oscurece festejo

El ataque durante el evento en Villa de Álvarez generó condena, cancelaciones y baja asistencia a los eventos de las festividades

> Manolika **SILVA ROSALES**

La Fiscalía General del Estado (FGE) inició una carpeta de investigación tras la balacera registrada durante la Cabalgata de las Mujeres, en la cual una persona murió y 14 más resultaron heridas, incluidos tres menores de edad.

De acuerdo con autori-

dades municipales, seis personas continúan recibiendo atención médica en hospitales públicos y privados de Colima, mientras que dos más fueron trasladadas a Guadalajara. Hasta el momento, no se ha informado sobre su estado de

Luego de los hechos ocurridos el viernes, el Instituto de Festejos Charrotaurinos y Exposiciones de Villa de Álvarez canceló el tradicional recorrido programado para el sábado 15 de febrero.

Sin embargo, ayer se reanudaron las actividades con la cabalgata diurna, que partió del Jardín Libertad y culminó en la Monumental Plaza de Toros La Petatera.

En un sondeo realizado por Diario de Colima, los asistentes coincidieron en que hubo mayor organización, aunque también señalaron una disminución en el número de participantes y en el ambiente

festivo, debido a la tragedia ocurrida en la Cabalgata de las Mujeres.

La población expresó su condena a estos hechos y exigió justicia. Este fin de semana, instituciones, empresas privadas, partidos políticos y funcionarios, como la gobernadora Indira Vizcaíno y la alcaldesa de Villa de Álvarez, Tey Gutiérrez, lamentaron lo ocurrido y manifestaron su solidaridad con las víctimas del ataque.

LOCAL/5 **ORDEN PÚBLICO/12** 

### Comapat pide a la población no arrojar residuos sólidos al drenaje

MUNICIPIOS/7



### México ampliaría demanda contra armerías: **Sheinbaum**

NACIONAL/10



## Realizan Jornada de **Cardiopatía Infantil**

**ROSALES CHÁVEZ** 

TECOMÁN.- La 1ª Jornada de Cardiopatía Infantil, esfuerzo conjunto entre el patronato "Sólo por Ayudar" del Hospital General de Tecomán y la Clínica Materno Infantil Dr. Andrade, fue inaugurada ayer.

En el marco del Mes del Corazón se realizaron valoraciones médicas gratuitas a cinco niñas y niños con sospecha de cardiopatías.

La presidenta de la Junta de Asistencia Privada del Es-



Elvira Ceballos Acosta.

tado de Colima, Elvira Ceballos Acosta, resaltó que cada año en México nacen entre 12 mil y 16 mil niños con alguna afección cardíaca.

**MUNICIPIOS/7** 



## **OPINIÓN**

ración de disminuir la inseguridad, tendrá que hacerse mucho más que una estrategia preventiva.

**LUNES POLÍTICO 2** 



JOSÉ ÁNGEL BRAMBILA LEAL CÉSAR BARRERA VÁZQUEZ

HORACIO ARCHUNDIA



### LLEGA CORAL PRINCESS A MANZANILLO

El crucero turístico Coral Princess llegará mañana al puerto de Manzanillo con poco más de 2 mil 300 pasajeros y 895 tripulantes a bordo, procedente de Huatulco, Oaxaca.

Arribará alrededor de las 7 de la mañana, para atracar en el flanco norte de la terminal de la zona centro de la ciudad, según informaron autoridades de turismo. Ahí permanecerá hasta la tarde de esa misma jornada para luego partir hacia Los Ángeles, California.

Será el único que visite el puerto durante febrero y es una de las últimas cinco embarcaciones que llegarán en la parte final de la presente temporada de cruceros.

**MANZANILLO/8** 



# LUNES POLÍTICO

## Lamentable contraste

A edición 168 de los Festejos Charrotaurinos de Villa de Álvarez dio un lamentable giro este fin de semana. Aunque se prepararon con antelación tanto las actividades como la logística, es imposible prever ciertos acontecimientos en eventos masivos como lo son las tradicionales fiestas del municipio, inauguradas apenas el 7 de febrero.

Se tenían programadas 11 cabalgatas, 11 Toros de Once, 11 recibimientos, más de 20 eventos ecuestres, 11 jaripeos vespertinos, dos jaripeos nocturnos, tres espectáculos musicales y dos corridas de toros formales, además de distintos eventos culturales en el Teatro del Pueblo. Debido a la magnitud y la duración de esta festividad, el Ayuntamiento de Villa de Álvarez informó días antes de la inauguración que se contaría con 20 cámaras de vigilancia del C5, así como planes y elementos para cubrir emergencias.

Infortunadamente, el viernes alrededor de las 7 de la noche, durante la Cabalgata de las Mujeres, se reportó una agresión con armas de fuego por la avenida J. Merced Cabrera, misma que dejó 14 heridos, entre ellos menores de edad.

Esto sucedió en Villa de Álvarez, pero en el estado de Colima, aunque la realización de eventos masivos forma parte de nuestra tradición y cultura, durante los últimos años el contexto ha estado marcado por la inseguridad, donde la violencia y la delincuencia se han arraigado en la vida cotidiana.

Inmediatamente, partidos políticos, funcionarios públicos e instituciones lamentaron y condenaron los hechos violentos, exhortando a las autoridades encargadas de mantener el orden en el evento a dar información y seguimiento a la situación. Esto es entendible, y los colimenses se unen en solidaridad a las familias afectadas, mientras piden pronta respuesta a lo sucedido.

Ante la gravedad de lo sucedido, tanto la Fiscalía General del Estado, como la gobernadora y la alcaldesa de Villa de Álvarez, se comprometieron a trabajar arduamente para garantizar la seguridad de los colimenses. Los partidos del Trabajo, Movimiento Ciudadano, Morena, PRI y PAN, así como la CMIC, Coparmex, AMMEEC, Canacintra, Canaco y AMPI, lamentaron los hechos.

No obstante, además de posicionarse ante la noticia, es pertinente que se busque, de manera colegiada, reevaluar estrategias de seguridad no solo para este tipo de eventos, también para el día a día de la sociedad colimense, y con base en ello, implementar medidas de seguridad específicas, como un aumento en la instalación de cámaras de vigilancia y un mantenimiento constante de las mismas, la capacitación de personal de seguridad, y establecer protocolos de actuación claros y coordinados en caso de emergencia.

Esto marcó un contraste entre el ambiente que se tenía los primeros días de las fiestas villalvarenses, ya que ayer hubo menos asistencia tanto a la cabalgata como a los eventos programados.

Diario de Colima se solidariza con las víctimas y familiares, deseando la pronta recuperación de las mismas. Se espera por parte de las autoridades el esclarecimiento de los hechos y un reajuste en el manejo de la seguridad para la semana restante de los Festejos Charrotaurinos en el municipio, y de manera permanente a mayor escala para mejorar la calidad de vida de los colimenses.



### No basta la prevención

URANTE enero y lo que va de febrero, las autoridades de procuración de justicia en la entidad emitieron Alertas Amber y Alba para localizar a siete personas que desaparecieron en la entidad, la mayoría de ellas mujeres y menores de edad sustraídas por sus padres.

Tal estadística es solo un funesto vistazo a la situación que enfrenta Colima en este rubro. De acuerdo con el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas, dependiente de la Comisión Nacional de Búsqueda, en Colima existen mil 347 víctimas de este delito

Señala la dependencia que, del total de personas desaparecidas, 76 son hombres, en tanto que el 23.8 por ciento son mujeres; es decir que se trata de un delito que todavía afecta en su mayoría al sector varonil, aunque cada vez con mayor presencia entre el segmento femenino.

La desaparición de personas genera preocupación entre la sociedad cuando afecta sobre todo a menores de edad, como sucede con los más recientes casos difundidos por la Fiscalía General del Estado (FGE) a través de las respectivas Alertas Amber.

Son múltiples las causas que pueden generar esas desapariciones, como se puede advertir en la difusión de los casos, pero sin duda el contexto de inseguridad que permea a la realidad colimense es uno de los principales detonadores de estos delitos.

Las autoridades estatales han implementado diferentes campañas y estrategias con el objetivo de prevenir situaciones de riesgo; es un esfuerzo loable pero más importante será reconocer que la violencia que prevalece en Colima es el principal factor de riesgo.

Las campañas oficiales en esta y otras materias, bien pueden incidir en la población, con herramientas y conocimientos que eviten la exposición a circunstancias riesgosas, sin embargo, la principal obligación de combatir toda forma de delincuencia recae en las autoridades

No es válido minimizar o soslayar el impacto que tiene la criminalidad en la presencia de múltiples delitos que se han incrementado en la entidad, como es el caso de las desapariciones, muchas de ellas provocadas por las organizaciones delictivas que operan en

Por lo tanto, si existe una aspiración oficial de disminuir la incidencia de casos, tendrá que hacerse mucho más que una estrategia preventiva, pues el problema ya existe y es necesario abordarlo con acciones concretas en las que participen los tres niveles de gobierno.

Son más de mil 300 las familias que esperan a uno de sus integrantes, en algunos casos desde hace varios años, es una dolorosa expresión de la inseguridad que desde hace varios años ha modificado costumbres, rutinas, tradiciones y realidades en el estado.

Ante la problemática y el aparente cambio de políticas públicas en materia de seguridad por parte del gobierno de Claudia Sheinbaum, se espera que la administración estatal haga lo mismo y se decida a emprender medidas efectivas contra la delincuencia y por supuesto, para localizar a las personas desaparecidas.

## Trump y ... ¿la libertad de prensa?

L presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ha mantenido una relación conflictiva con los medios de comunicación, a los que frecuentemente ha calificado como "enemigos del pueblo" y acusado de difundir "noticias falsas".

Esta postura se ha intensificado durante su carrera política, llegando a implementar medidas concretas para limitar el acceso de ciertos medios a información gubernamental y presionar financieramente a organizaciones periodísticas.

Durante su primer mandato, Trump impulsó la cancelación de suscripciones a medios como *Politico*, The New York Times y *Associated Press*, argumentando que estos recibían fondos públicos de manera indebida. Sin embargo, estos pagos correspondían a contratos estándar por servicios de información especializada, no a subsidios.

Trump presentó demandas contra medios como ABC News, CBS y The Washington Post, acusándolos de difamación o manipulación editorial. Por ejemplo, ABC News acordó pagar 15 millones de dólares para resolver una demanda relacionada con una declaración sobre un caso de abuso sexual.

El viernes pasado, en su segundo mandato, limitó el acceso de la *Associated Press* al Despacho Oval y al avión presidencial Air Force One, por no ajustarse a su decisión de renombrar el Golfo de México como "Golfo de América". Durante su primer periodo al frente de La Casa Blanca, Trump vetó a periodistas de medios críticos, como *CNN*, impidiéndoles asistir a ruedas de prensa y eventos oficiales.

Las acciones de Trump han generado un clima de autocensura en algunos medios, que temen represalias legales o financieras. Esto ha sido criticado por organizaciones como el Comité para la Protección de los Periodistas (CPJ), que advierte sobre el riesgo de erosionar la libertad de expresión.

La retórica de Trump ha exacerbado la polarización en Estados Unidos, alimentando la desconfianza hacia los medios tradicionales entre sus seguidores. Esto ha llevado a un aumento del acoso en línea y las amenazas contra periodistas.

Las medidas de Trump contra los medios reflejan una estrategia para debilitar a la prensa crítica y consolidar su base de apoyo. Aunque estas acciones han sido cuestionadas por organizaciones defensoras de la libertad de prensa, han dejado un legado de tensión entre el gobierno y los medios, con implicaciones significativas para la democracia y el periodismo en EUA.



Director General Francisco López Castro / Directora de Edición Mayra Vázquez Laureano / Jefa de Información Éricka Margarita Trejo Ceja / Coordinadora de Edición Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: semanal. Editor responsable de la información: Éricka Margarita Trejo Ceja. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor. 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Titulo y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http: www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/lavisode/Privacidad.html/ TELÉFONO PARA ATENCIÓN DIARIO DE COLIMA: 312 193 3883 Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html



brumat.mx

DIARIO DE COLIMA

**EL GOBIERNO DEL ESTADO** 

# Debe aclarar \$40 millones utilizados en La Campana

Hubo pagos que no se comprobaron que se hayan comprometido, devengado y pagado en plazos legales, dice el órgano fiscalizador

#### Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

El Gobierno del Estado deberá aclarar a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) el uso de más de 41 millones de pesos utilizados en la rehabilitación del Parque Ecológico La Campana.

Esto luego de la revisión a los recursos del Fondo de Infraestructura Social para las Entidades (FISE) ejercidos por las autoridades locales en 2023.

La ASF determinó observaciones por 41 millones 150 mil pesos, "por pagos de una obra pública que no se acreditó que se comprometieron, se devengaron y se pagaron dentro de los plazos establecidos en la Ley de Disciplina Financiera de la Entidades Federativas y los Municipios".



La ASF enfatizó que no se acreditó que se pagaron esos recursos dentro de los plazos establecidos en la Ley de Disciplina Financiera.

#### **SIN FIANZA**

En un expediente técnico unitario correspondiente a un contrato de arrendamiento de equipo de transporte no se contó con la fianza de cumplimiento del contrato, detalla la ASF

Detalla que en un expediente técnico unitario correspondiente a un contrato de arrendamiento de equipo de transporte no se contó con la fianza de cumplimiento del contrato.

Enfatiza que se observó que no se acreditó que se comprometieron, se devengaron y se pagaron esos recursos dentro de los plazos establecidos en la Ley de Disciplina Financiera de la Entidades Federativas y los Municipios.

Por último, señala que "el Gobierno del estado de Colima, no realizó una gestión eficiente y transparente de los recursos del fondo"

### Realiza Tec de Colima Feria Profesiográfica

### Manolika SILVA ROSALES

El Tec de Colima realizó una Feria Profesiográfica y mostró su oferta educativa a estudiantes de nivel media superior de diferentes planteles, para motivarles a tomar la mejor decisión sobre qué carrera profesional estudiar una vez que concluyan la preparatoria.

Al respecto, Johann Mejías Brito, subdirector académico del TecNM-Colima, dio a conocer que a los bachilleres se les mostró de cerca lo que se realiza en aulas y laboratorios del plantel de educación superior.

Se presentaron cerca más de 2 mil estudiantes para conocer las 10 carreras que brinda el plantel educativo, como son Ingenierías Industrial, Gestión Empresarial, Sistemas Computacionales, Ambiental, Bioquímica, Mecatrónica, Contador Público, Administración, Arquitectura, y en este año iniciarán con la carrera Ingeniería en Inteligencia Artificial.

"Muy ad doc a los proyectos de la nación y en total concordancia y alineación dentro del Plan México para atender los



Foto de Manolika Silva Rosales

El plantel educativo recibió a más de 2 mil bachilleres, a quienes les dieron a conocer las 10 carreras profesionales que ofrecen.

proyectos estratégicos y todo lo que demanda México", agregó.

Mejías Brito expuso que ha sido un éxito la Feria Profesiográfica por la respuesta de escuelas de educación media superior, y del propio alumnado del instituto.

Abundó que "a muchos y muchas estudiantes les ha gustado la institución y el Tec-NM-Colima continuará con las puertas abiertas para recibirlos y que conozcan la oferta educativa", expresó.

Por último, mencionó que estas acciones son alineadas con el compromiso de la presidenta Claudia Sheinbaum y del director general del Tecnológico Nacional de México, Ramón Jiménez López, para impulsar la educación superior en el país y con ello desarrollar México.

## Imparten conferencia en la UdeC sobre comercio internacional

### Manolika SILVA ROSALES

Francisco del Toro, egresado de Comercio Exterior de la Universidad de Colima (UdeC) y fundador de La Providencia, empresa dedicada a comercializar productos regionales mexicanos en Estados Unidos, impartió la conferencia "Emprendimiento, ánimo, fe y pasión", en la Facultad de Comercio Exterior, en Manzanillo.

En la charla, Francisco del Toro destacó la importancia de la motivación, la perseverancia y la pasión en los negocios. Asimismo, alentó a la comunidad universitaria a explorar la posibilidad de iniciar sus propios emprendimientos y a considerar la exportación de productos como una oportunidad de crecimiento profesional.

Asimismo, compartió su camino hacia el éxito empresarial y la expansión de su empresa La Providencia en más de 22 estados de Estados Unidos y más de



Francisco del Toro ofreció la charla "Emprendimiento, ánimo, fe y pasión", a estudiantes de la Facultad de Comercio Exterior.

#### **EMPRENDIMIENTO**

El empresario instó a la comunidad universitaria a explorar la posibilidad de iniciar sus propios emprendimientos, como una oportunidad de crecimiento profesional

4 mil 500 puntos de venta, además de su presencia en los mercados de Australia y Canadá.

Aconsejó a los asistentes buscar arriesgarse y ser valientes a la hora de emprender en el negocio internacional, donde existirán desafíos necesarios para sobresalir.

La Ucol agregó que este evento fue inaugurado por Noé López Alvarado, director de la Facultad de Comercio Exterior de la UdeC, en compañía de docentes y personal de dicho plantel, como parte de las actividades de bienvenida al nuevo semestre, brindándoles a las y los estudiantes inspiración y herramientas para su desarrollo en el ámbito del comercio exterior.



LISTA DE PREMIOS

1° LUGAR CAMIONETA 11° LUGAR TV 40"

2° LUGAR MOTO 200Z 12° LUGAR ASADOR

3° LUGAR MOTO 125Z 13° LUGAR TABLET

4° LUGAR MOTONETA D150 LT 14° LUGAR BOCINA

5° LUGAR MOTONETA BIT 150 15° LUGAR HIDROLAVADORA

6° LUGAR BICICLETA ELÉCTRICA 16° LUGAR ASPIRADORA

7° LUGAR XBOX 17° LUGAR HORNO DE MICROONDAS

8° LUGAR CELULAR 18° LUGAR TOSTADOR

9° LUGAR SCOOTER 20° LUGAR CAFETERA

## OPINIÓN



JOSÉ ÁNGEL BRAMBILA LEAL

El problema nunca fue el Inai ni el Infocol. El problema es un gobierno que teme ser observado y escrutado por la ciudadanía libre.

CÉSAR BARRERA VÁZQUEZ

CÉSAR BARRERA VÁZQUEZ



**BITÁCORA REPORTERIL** 

#### Una puerta que no abre

ORENA y el oficialismo no eliminaron el derecho constitucional al acceso a la información y la protección de datos, pero sí destruyeron los organismos garantes que lo hacían efectivo. Es como dejar la puerta, pero quitarle la perilla: el derecho sigue ahí, pero para ejercerlo se necesitará un cerrajero.

Antes, cualquier ciudadano podía solicitar información pública a gobiernos, instituciones o entidades que usaran recursos públicos. Ahora, si una autoridad se niega a responder, el ciudadano tendrá que promover un juicio administrativo o un amparo, convirtiendo un derecho en un laberinto judicial inaccesible para la mayoría, sobre todo en un ámbito en el que el oficialismo ya está colonizando: el Poder Judicial.

Esto no es austeridad ni simplificación burocrática,

como pretextó el régimen autocrático de Morena. Es una regresión democrática que favorece la opacidad y, por ende, la corrupción. Si algo incomodaba al régimen era la fiscalización ciudadana: la posibilidad de que un simple ciudadano pudiera exigirle, a través de una solicitud, que informara sobre cómo gastó el recurso público, qué tan efectivos son sus programas y cuánto gana como funcionario.

La ciudadanía cada vez ejercía más este derecho. Según el Informe de Labores 2023 del Inai, entre octubre de 2021 y septiembre de 2022 se presentaron 314 mil 435 solicitudes de información pública, un aumento de 10.32 por ciento respecto al periodo anterior.

El Infocol, en Colima, no sólo impulsó esta cultura del acceso a la información, también obligó a los funcionarios a cumplir con la legislación en transparencia. Entre 2021 y 2023, emitió mil 668 medidas de apremio contra autoridades que ocultaban información, garantizando sanciones y multas para fomentar el cumplimiento.

Pero con la inminente desaparición de estos organismos, la opacidad avanza. Desde hace semanas, muchas dependencias han dejado de responder solicitudes de información en la Plataforma Nacional de Transparencia. Lo que antes era un derecho garantizado, hoy se diluye en el limbo burocrático.

La desaparición del Inai y el Infocol no sólo deja indefensos a los ciudadanos que quieren conocer el manejo de los recursos públicos, sino que despoja a la administración pública de miles de servidores especializados en transparencia. Este personal tenía una vocación clara: garantizar el derecho ciudadano a la información. Ahora, serán reubicados o despedidos, perdiéndose así un conocimiento valioso que difícilmente se recuperará.

Y todo esto, ¿para qué? Para quitarle al ciudadano herramientas que lo empoderen. No fue la austeridad: el Inai costaba menos de 10 pesos al año por ciudadano; el INFOCOL, menos de 20. Un costo insignificante comparado con lo que se pierde en corrupción cada año y lo que representa en términos de dignidad la pérdida del disfrute de un Derecho Humano.

Hoy, quienes aplauden esta medida desde el oficialismo lo ven como una victoria. Pero olvidan que nada es eterno. Cuando el poder cambie de manos, cuando los adversarios de hoy gobiernen con absoluta opacidad, entenderán el error y la perversidad de haber destruido estas instituciones.

#### **DOS PUNTOS**

La desaparición del Inai dejará en riesgo 15 mil millones de datos almacenados en la Plataforma Nacional de Transparencia, un archivo crucial para el acceso a información pública. ¿Quién garantizará su resguardo? ¿Quién impedirá su manipulación o eliminación? El problema nunca fue el Inai ni el Infocol. El problema es un gobierno que teme ser observado y escrutado por la ciudadanía libre.

HORACIO ARCHUNDIA



**QUOD SCRIPSI, SCRIPSI** 

### De la Villa y sus festejos

N la agenda política estatal, el tema del atentado contra un familiar de la alcaldesa de Villa de Álvarez es ineludible. Las graves consecuencias del hecho de sangre, comprometen las tradicionales Fiestas de Villa de Álvarez, que debieron suspenderse de *ipso facto* tras el lamentable acontecimiento.

Y el caso amerita algunas precisiones. La primera, y creemos que la más importante, es dejar en claro que la seguridad de los festejos corresponde enteramente al Ayuntamiento de Villa de Álvarez, pues así lo establece la ley: la seguridad pública en los municipios corresponde a sus ayuntamientos, según puede comprobarse de lo establecido en el Inciso a, Fracción III del Artículo 45 de la Ley del Municipio Libre del Estado.

En ese tenor, pretender que sea el Gobierno del estado el que garantice orden y paz en medio del revuelo y del caos que implican las cabalgatas con sus borracheras y escándalos, es un despropósito. Es como si un particular quisiera que el Gobierno le mandara policías a una fiesta en un local privado.

Quien organiza una fiesta debe garantizarse la tranquilidad y la buena marcha del evento. Pero en tanto las fiestas de la Villa sigan siendo al aire libre, fuera de control, en absoluto libertinaje, nadie puede esperar que las cosas marchen en sano esparcimiento. Parece que es llegado el tiempo de que la comuna villalvarense deje de usar la zona metropolitana y pensar en terrenos lo suficientemente habilitados para la organización de sus fiestas.

El tema es sencillo, y nos conduce a una odiosa comparación: durante la Feria de Colima, el Gobierno del estado, desde tiempos añejos, mantiene un firme control de acceso o derecho de admisión, evitando el paso de armas u objetos que pudieran ser usados para hechos violentos. Pero la Feria tiene instalaciones, hay un recinto vigilado, igual que en Manzanillo y Tecomán.

Y Villa de Álvarez, con tener casino y plaza, mantienen las peligrosas y caóticas costumbres de ir a caballo por calles y avenidas, con la cerveza o la botella en la mano, sin mayor restricción. En esa forma, cualquiera puede andar armado, y ya lo vimos.

En tal sentido, es el momento de replantearse la modificación del modelo, de la dinámica y la tradición que exige una logística que garantice, ante todo, seguridad para los asistentes.

Por hoy, buen día.



## JOSÉ ÁNGEL BRAMBILA LEAL

#### **LETRAS Y NÚMEROS**

### ¡Este México gordo!

ESDE hace ya unos buenos años, sabemos que los graves problemas de México son la inseguridad, la violencia, un sistema económico que no alcanza a sacar a los pobres del pantano y un problema de salud que, cada vez más, aqueja al pueblo bueno de México; sin embargo, aunque no se diga a grito abierto, el problema gordo que tiene nuestro país, es ese, precisamente: ¡que México tiene un problema gordo!

Para hablar claro, manifiesto que no es que quiera utilizar palabras o términos peyorativos; pero si los gordos no pueden ya cerrar sus pantalones, las autoridades no deberían cerrar los ojos a un problema que se ha convertido en un asunto de urgente atención por parte de nuestros gobernantes.

¡Usted se ha de acordar! Si es de aquellos cristianos que nacieron de 1970 hacia atrás, por favor 'escudriñe hasta donde su memoria le alcance y seguro recordará que en todo salón de clases (sobre todo de cuarto de primaria hacia adelante), había un compañerito al que le apodábamos El Gordo. ¡Es que no había más alumnos que padecieran sobrepeso! El día de hoy, usted se reúne con

los amigos en la mesa del café (que pasen de la mágica edad de 50 años) y, cuando alguno habla de los tiempos lejanos e inolvidables de la infancia, la sonrisa aparecerá en los labios del narrador, recordando al *gordo*, que casi siempre era el más simpático de la clase.

Esas figuras agradables han ido desapareciendo del imaginario colectivo y ahora estamos a punto de que el personaje simpático que suplirá al añorado *gordo*, sea el más flaco de la clase, aunque los flacos no suelen gozar de las simpatías de las mayorías. El asunto es serio, muy serio.

Según la Organización Mundial de la Salud, México ocupa el primer lugar ¡en el mundo! en obesidad infantil y el segundo lugar en adultos obesos, y todo tiene qué ver con el amor que los mexicanos le tenemos a la dolce vita. Así es. El consumo excesivo de azúcar nos tiene atrapados, y es que el azúcar lo encontramos hasta en la sopa, ¡literalmente! Yo no soy experto, pero el doctor Bernard (mi francés favorito) y mi Meli me orientan. Por ahora, para no aburrirlo, sólo le quiero pedir que se cuide. La vida es sabrosa, pero mejor no le ponga tanto caramelo.

#### ¡AY, MI VILLA DE ÁLVAREZ! ¡AY, MI COLIMA!

Antes de cualquier comentario, expresar el dolor por las víctimas, entre las que se encuentran niños que lo único que querían era ver de cerca a jinetes y caballos. ¿Cómo no sentir dolor y angustia, ante los salvajes actos de quienes no valoran en lo más mínimo a otros seres humanos (¡como ellos!) que no les hacen daño alguno?

Muchas familias están viviendo horas de angustia y hay luto en el corazón de otras tantas, que no alcanzan a entender el porqué de tanta violencia. ¡Dios nos bendiga! Amén.

Gusta opinar: lo espero en Las Mentadas.

jbrambilaleal@yahoo.com.mx

**CONDENAN LA VIOLENCIA** 

## Partidos y diputados exigen se aclaren hechos en VdeA

Legislador de MC pide que se cancelen los festejos

> Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Partidos políticos en la entidad y legisladores condenaron los hechos ocurridos en la cabalgata del pasado viernes en Villa de Álvarez, además de que pidieron a las autoridades que esclarezcan los acontecimientos y sancionen a los responsables.

Lo anterior, luego de que un ataque directo contra una persona provocó que 14 personas resultaran heridas, entre ellas tres menores y otra más falleciera.

Asimismo, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Colima, la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Colima (Canaco), la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias del Estado de Colima, (AMMEEC), la Cámara Nacional de la Industria de Trans- 🕏 formación en Colima (Canacintra) y la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios Sección Colima (AMPIColima) también dieron a conocer que condenaban টু enérgicamente la violencia ocurrida en la cabalgata femenil.

Por su parte, Morena se solidarizó con las víctimas y sus familias y confió en que "se esclarecerán los hechos que empañaron & estos festejos del pueblo villalvarense y les duelen a todos. Les refrendamos nuestra solidaridad y deseamos que se haga justicia".

Mientras que el PRI reprobó los hechos ocurridos y condenaron "la violencia generalizada en Colima, concretamente la agresión cometida contra la pobla-

Señalaron que no pueden cerrarse los ojos ante la violencia cometida en contra de menores de edad y familias, "nos solidarizamos



Abanderamientos políticos y cámaras empresariales pidieron a las autoridades que esclarezcan los acontecimientos y sancionen a los responsables.

con las personas agredidas y exigimos a los tres niveles de gobierno que realicen su máximo esfuerzo para dar con los responsables".

Los priistas asentaron que la inseguridad se ha enseñoreado en todos los municipios, "enlutando a miles de familias y dejando en la incertidumbre a cientos más, por la desaparición de sus seres queridos".

Movimiento Ciudadano condenó y rechazó los hechos de violencia ocurridos el viernes pasado; "la sociedad colimense se siente profundamente agraviada porque la escala de violencia ha llegado a un límite que resulta intolerable".

Subrayó que no se puede permanecer callado, "por lo que exigimos a las autoridades poner un alto a la ola de violencia y escla-

#### **INSEGURIDAD**

El PRI reprobó los hechos ocurridos, señalando que desde hace varios años, la inseguridad se ha enseñoreado en todos los municipios de la entidad

recer los lamentables hechos en el que varios menores resultaron

El coordinador de los diputados de MC en el Congreso del Estado, Israel González, pidió que se suspendan los Festejos Charrotaurinos de Villa de Álvarez, "pues no se debe poner en riesgo la vida de los colimenses".

Julia Jiménez Angulo, lideresa del PAN en la entidad, condenó los hechos ocurridos, "donde familias villalvarenses fueron víctimas de la inseguridad que azota nuestro estado".

Exigió "al gobierno federal y al estatal que hagan todo lo necesario para garantizar la seguridad de los colimenses, evitando que casos como este se repitan".

De igual forma, expresó su solidaridad con las víctimas del atentado y sus familias, "así como nuestro respaldo a la presidenta Esther Gutiérrez".

En tanto que el PT lamentó los acontecimientos y se solidarizó con quiebres resultaron afec-

## Se reanudaron ayer las cabalgatas en la Villa

Manolika **SILVA ROSALES** 

Con un menor número de jinetes participantes, ayer se reanudaron las Cabalgatas de los Festejos Charrotaurinos, luego de que el sábado reciente el Instituto de Festejos Charrotaurinos y Exposiciones de Villa de Álvarez canceló el recorrido, por el hecho ocurrido el viernes por la tarde, donde 14 personas resultaron heridas

El baile de los Mojigangos se llevó a cabo afuera de Catedral, 15 minutos antes de las 12, en donde se formaron los jinetes y espectadores, para preservar una de las tradiciones del estado.

Diario de Colima entre los asis- la Cabaldata, "se ve triste por lo tentes, Paty González, quien es de Morelia, comentó que encontró que la cabalgata está muy bien organizada y en orden.

Asimismo, Margarita Morales, quien dijo que disfruta de observar la Cabalgata cuando coincide en sus vistas al Centro de Colima, lamentó lo que ocurrió el viernes por la tarde.

"Es una tragedia lo que pasó



Ayer, el baile de los Mojigangos se realizó afuera de Catedral, en donde se formaron jinetes y espectadores, para preservar esta tradición.

el 14 y lamentable, y también la situación que está pasando en el estado. Hubo menos gente la que salió a presenciarla y menos jinetes participando en el recorrido",

Gustavo Gudiño también per-En un sondeo efectuado por cibió un ambiente diferente en que ha ocurrido, aun cuando la sociedad ya se acostumbró a los desastres".

> Por su parte, Carlos Orozco mencionó que aunque el ataque del viernes haya sido en Villa de Álvarez, afecta todo el estado.

"Hubo un 40 por ciento de la gente que antes venía, por la inseguridad. Es un foco rojo, una condición de peligro", manifestó.



#### CLUB CAMPESTRE COLIMENSE, A.C.

KM 4 CARRETERA COLIMA-MANZANILLO. COLIMA, COL. COLONIA CENTRO. C.P. 28000

#### CONVOCA

COLIMA, COLIMA, FEBRERO 10 DE 2025

Por acuerdo de la Mesa Directiva, en sesión celebrada el día 06 de febrero del presente año, se convoca a todos sus Asociados a la Asamblea General Ordinaria, que se celebrará en las instalaciones del propio Club, el lunes 24 de Febrero de 2025 a las 20:00 horas.

La asamblea será válida con el número de concurrerentes presentes, acatando lo dispuesto en los Estatutos que rigen a la Asociación y de acuerdo al siguiente:

#### Orden del día

- Nombramiento de Escrutadores, lista de asistencia y declaración, en su caso, de la instalación legal de la Asamblea
- Ratificación, en su caso, de Asociados de nuevo ingreso.
- 4. Informe del Presidente.
- 5. Informe del Tesorero.
- Proyecto de presupuesto de Ingresos y Egresos para el año del 2025.
- Asuntos generales
- Clausura



PARA CUALQUIER DUDA O ACLARACIÓN, FAVOR DE COMUNICARSE A LA GERENCIA TELÉFONO CELULAR DE OFICINA: 312 550 17 17

E-MAIL: facturascolimense@yahoo.com

**SEÑALA ESPECIALISTA** 

## Retinopatía, común en personas diabéticas

Carlos García comentó que cuando ya es severa y la visión está disminuida. el tratamiento es con medicamento dentro del ojo, rayos láser o cirugía

#### **ALANÍS REYES**

médico-cirujano-oftalmólogo, Carlos Joel García García, integrante de la asociación "Acciones Por Salud Colima A.C.", en entrevista a Diario de Colima dio a conocer que los pacientes con diabetes tipo 2 que ya tienen 10 o más años con esa enfermedad presentan un cierto grado de retinopatía diabética, "lo que hace que se dañe la retina es por la glucosa elevada en diabéticos tipo 2, durante muchos años".

El especialista explicó que la retina del ojo requiere de mucha energía para transformar la luz en imágenes y a su vez llevarlas por el nervio óptico hacia el cerebro, "entonces requiere de una circulación sanguínea importante, por eso se daña con facilidad en enfermedades metabólicas del tipo de la diabetes", subrayó.

Indicó que es importante que el paciente diabético esté en constante revisión, porque puede



Carlos García explicó que la retinopatía diabética leve y moderada aún son reversibles, porque sólo son apariciones de hemorragias y otras lesiones.

#### **PREVENCIÓN**

El oftalmólogo comentó que es importante que el paciente esté en constante revisión, porque puede haber personas que pueden tener la diabetes 5 o 10 años antes de que sepan que tienen esta enfermedad

haber pacientes que pueden tener la diabetes 5 o 10 años antes de que sepan que tienen esta enfermedad, "por eso deben de revisarse desde el momento que les dicen que son diabéticos".

Asimismo, explicó que la retinopatía diabética leve y moderada aún son reversibles, porque solamente son apariciones de hemorragias y otras lesiones, y la retinopatía diabética proliferativa y la no proliferativa avanzada, "el daño ya está establecido en la retina, el tratamiento que se da no es para que mejore, es para que no empeore", apuntó.

García García mencionó que entre los tratamientos en etapa leve de esta enfermedad ocular es llevar un buen control de la glucosa, además de que especificó que cuando ya está severa y que además la visión está disminuida, el tratamiento es con medicamento colocado dentro del ojo, con rayos láser o cirugía, "el objetivo del tratamiento con rayos láser y con cirugías es que el paciente no se quede completamente ciego", mencionó.

El galeno invitó a las personas diabéticas a que se revisen la vista al menos una vez al año para evitar esta enfermedad ocular y que cuiden su alimentación, ya que es uno de los principales tratamientos para los que presentan retinopatía diabética en el ojo.

### Foto de Manolika Silva

## Firman convenio la Universidad **Antares y los** abogados

Manolika **SILVA ROSALES** 

La Federación de Colegios, Barras y Asociaciones de Abogados de Colima y la Universidad Antares firmaron un convenio de colaboración, a fin de otorgar beneficios la institución de descuentos en colegiaturas y talleres para los agremiados.

El acuerdo lo firmaron el presidente de la Federación, Giovanni Estrada Islas, y la directora del instituto educativo, Martha Patricia Macías Avelar.

A través de este convenio, la universidad otorgará el 30 por



del instituto, Martha Macías Avelar.

ciento de descuento en pago de colegiatura a los agremiados y familiares directos, así como la prestación de servicio social y prácticas profesionales.

Asimismo, generarán una investigación conjunta, realizarán estadías empresariales, impulsarán proyectos de mejora, participarán en actividades académicas, sociales o productivas, en beneficio de las partes y de la sociedad.

Además, cuando se requiera, darán a conocer las vacantes disponibles, que por medio de la bolsa de trabajo de Universidad Antares serán divulgadas entre los egresados.

## **Inician UdeC y University of** Illinois conferencias virtuales

#### Manolika SILVA ROSALES

La Universidad de Colima y la University of Illinois System, a través de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, inauguraron, en modalidad virtual, la primera I-MMAS Cátedra "Cooperación, Multiculturalismo y Respeto a la Diversidad en México y Estados Unidos", así como la primera de una serie de conferencias a distancia.

La UdeC comentó que la ceremonia de inauguración estuvo encabezada por Elvira de Mejía, fundadora y directora ejecutiva de I-MMAS; Timothy Killeen, presidente de la University of Illinois System; Ana Cecilia García, directora de Relaciones Internacionales y Cooperación Académica, y Susana Preciado, coordinadora general de Docencia.

María Elena Romero, profesora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UdeC, presentó la ponencia "El desarrollo: un acercamiento crítico al concepto y sus implicaciones". En su exposición, analizó diversas teorías clásicas sobre el desarrollo y su aplicación a

#### INAUGURACIÓN

Ambas instancias educativas inauguraron también la primera I-MMAS Cátedra "Cooperación, Multiculturalismo y Respeto a la Diversidad en México y Estados Unidos"

lo largo del tiempo, para luego abordar el caso de México y el impacto del Consenso de Washington en la economía del país.

En su charla, destacó que el desarrollo es un concepto histórico en constante evolución y que no posee una definición única.

La Ucol agregó que el I-MMAS es un programa del Sistema de la Universidad de Illinois, cuyo objetivo principal es incrementar la inscripción de estudiantes mexicanos y mexicoamericanos en sus tres campus: Urbana-Champaign, Chicago y Springfield.

Asimismo, busca fortalecer la colaboración educativa, cultural, científica, técnica y social entre el Sistema de la Universidad de Illinois y diversas instituciones mexicanas.





La cantidad de desechos inadecuados que tiran al drenaje afecta el correcto funcionamiento de la red.

## Piden no verter residuos al drenaje

#### Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- El director de la Comisión Municipal de Agua Potable y Alcantarillado de Tecomán (Comapat), Jesús Rojas Fermín, hizo un llamado a la población para que no arrojen residuos inadecuados en la red de drenaje, ya que "provocan taponamientos que pueden derivar en colapsos del sistema"

Además señaló que se ha registrado una ligera disminución en la cantidad de casos, pero el problema persiste y sigue afectando el funcionamiento de la red sanitaria.

"Los usuarios continúan arrojando materiales no aptos, lo que genera obstrucciones y, en consecuencia, fallas en el sistema de drenaje", subrayó.

Rojas Fermín enfatizó la importancia de que el sector comercial, especialmente aquellos negocios que manejan aceites y grasas, instalen trampas para evitar que estos residuos lleguen a la red sanitaria. Asimismo, instó a la Dirección de Reglamentos y Apremios a reforzar la supervisión para garantizar que los establecimientos cumplan con esta medida.

"Si logramos reducir estos taponamientos, podremos brindar un mejor servicio a la sociedad. Necesitamos la colaboración de todos para mantener un sistema de drenaje eficiente y evitar problemas mayores en el futuro", mencionó.

Finalmente, como autoridad en materia de agua potable y drenaje, exhortó a la ciudadanía a tomar conciencia sobre el impacto de estos desechos y sumarse a la iniciativa para preservar la infraestructura hidráulica de Tecomán.

TECOMÁN

## Realizan la 1<sup>a</sup> Jornada de Cardiopatía Infantil

Las actividades se llevaron a cabo en la Clínica Materno Infantil Dr. Andrade

#### Por Luis ROSALES CHÁVEZ

**TECOMÁN.-** En el marco del Mes del Corazón, se llevó a cabo en Tecomán la 1ª Jornada de Cardiopatía Infantil, organizada entre el patronato Sólo por Ayudar del Hospital General de Tecomán y la Clínica Materno Infantil Dr. Andrade.

Darán atención gratuita a cinco niñas y niños con sospecha de



Los menores atendidos, durante la jornada, recibieron exámenes y valoraciones médicas gratuitas.

cardiopatía, que estén en situación vulnerable.

n vulnerable. que con estas jornadas buscan Los doctores Juan José Ande Mora, Edson Zepeda, Marequieren diagnósticos precisos.

rio David Pérez Guerra, señalaron

#### **ENFERMEDAD**

En México nacen entre 12 mil y 16 mil niños con alguna afección cardíaca

Además, "muchos casos no se diagnostican a tiempo y estas jornadas permiten que reciban la atención necesaria sin costo alguno".

La presidenta de la Junta de Asistencia Privada, Elvira Ceballos Acosta, resaltó que cada año en México nacen entre 12 mil y 16 mil niños con alguna afección cardíaca. Nélida García Urzúa, presidenta de Solo por Ayudar, agradeció el esfuerzo a todos los involucrados.



## MANZANILLOS



#### CONMEMORACION

en honor al natalicio de Guillermo González Camarena, creador del sistema para trans-

Foto Ayuntamiento de Manzanillo

**TURISMO** 

# Arribará el Coral Princess

Será el único que visite Manzanillo durante febrero

> Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

El crucero turístico Coral Princess llegará mañana martes, 18 de febrero, al puerto de Manzanillo y se espera arribe con poco más de 2 mil 300 pasajeros y 895 tripulantes, informaron autoridades de tu-

La embarcación de bandera caribeña será la única que visite el puerto durante febrero y es uno de las últimos cinco barcos que llegarán en la parte final de la presente temporada de cruceros.

Al respecto, se dio a conocer que el navío, propiedad de la compañía Princess Cruises Lines, llegará procedente de Huatulco, Oaxaca, alrededor de las 7 de la mañana, para atracar en el flanco norte de la terminal de la zona centro de la ciudad.

Ahí permanecerá hasta la

mil viajeros internacionales visitaron Manzanillo, durante 2024, a bordo de 19 cruceros

tarde de esa misma jornada para luego partir hacia Los Ángeles, California.

De acuerdo con la programación que se tiene, de la temporada de cruceros, en marzo llegarán a Manzanillo un par de trasatlánticos, mientras que el último navío de este tipo del presente ciclo visitará el puerto el 11 de abril.

De acuerdo a datos obtenidos durante 2024 arribaron a Manzanillo más de 47 mil viajeros internacionales a bordo de 19 cruceros turísticos.

Lo anterior representó un crecimiento, en este apartado, de más del 40 por ciento, en comparación con las cifras obtenidas durante 2023.



**CARNAVAL 2025, 200 AÑOS DEL PUERTO** 

Miles de manzanillenses, colimenses y turistas se dieron cita en los 3 días del Carnaval 2025 que llevó como tema los 200 años de Manzanillo como Puerto de Cabotaje y Altura, festividad organizada por el Ayuntamiento de Manzanillo, a través de la Dirección de Turismo, y en coordinación con el Gobierno del Estado, la Comunidad Portuaria y patrocinadores locales y regionales.

## **Contecon lidera movimiento** ferroviario de contenedores

Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN** 

Contecon Manzanillo se consolidó como la terminal en México que más contenedores movió por ferrocarril durante 2024, al registrar un aumento del 128 por ciento en sus operaciones.

"Estamos comprometidos a superar las expectativas de nuestros clientes y contribuir al desarrollo logístico del país. Este logro es un reflejo del esfuerzo de nuestro equipo comercial y operativo, y de un trabajo muy estrecho y constante con Ferromex", declaró José Antonio Contreras, CEO de Contecon Manzanillo.

Durante 2024, alcanzó un movimiento de 137 mil 421 contenedores, lo que representa un crecimiento del 128 en comparación con los niveles registrados en 2020.

"Este incremento exponencial es la muestra inequívoca del compromiso de la terminal por fortalecer su infraestructura y capacidad operativa, adaptándose a las demandas crecientes del comercio global",

Los resultados anuales son reflejo del dinamismo de la terminal y del trabajo conjunto con el operador ferroviario, Ferromex: en 2020 se movilizaron 59 mil 970 contenedores, cifra que creció a 71 mil 645 en 2021 y a 82 mil759 en 2022.

El crecimiento se aceleró significativamente en 2023, con un movimiento de 100 mil 835 contenedores, culminando en el récord histórico alcanzado en 2024, representando más del 60 por ciento de la carga que se moviliza por ferrocarril en el Puerto de Manzanillo.

## **Entregan alimentos gratuitos** para más de 7 mil personas

neficiado a más de 7 mil 600 personas de Manzanillo con alimento gratuito, como parte del compromiso con la seguridad alimentaria para las familias vulnerables.

De acuerdo con la directora de la dependencia estatal, Diana Zepeda, este municipio es el que cuenta con la mayor cantidad de escuelas inscritas

Julio César en las entregas de dotaciones comida 'chatarra' y con ello te-El DIF estatal Colima ha be- adolescentes con una mejor tes", expresó Zepeda. nutrición.

> La entrega de los alimentos se realizó al DIF municipal para la coordinación y entrega a las familias más necesitadas del puerto.

> "La meta que tenemos para este año es superar el número de beneficiarios, llegando a más escuelas públicas para lograr erradicar la

GONZÁLEZ RINCÓN alimentarias, lo que se tradu- ner infancias, adolescencias y ce en miles de niñas, niños y juventudes más sanas y fuer-

> En ese sentido, detalló que son desayunos escolares, que se distribuyen en más de 120 🖫 espacios educativos, tienen el objetivo de mejorar la alimentación de niñas, niños y adolescentes que asisten a los planteles públicos de educación básica.

De igual manera, las dotaciones alimentarias se entre-



Las dotaciones se entregan en los comedores comunitarios de Punta Chica, Cedros y Vista del Mar, en más de 120 espacios educativos y a familias vulnerables.

gan en los tres comedores comunitarios, que se encuentran en Punta Chica. Cedros v Vista

del Mar, garantizando el acceso a una alimentación adecuada para centenas de familias.

**DIARIODE** COLIMA Lunes 17 de febrero de 2025 **9** 

## **ESCENARIO**





**CÓNCLAVE, MEJOR PELÍCULA** 

## The Brutalist arrasa en Premios Bafta

Anoche se vivió la 78ª premiación a lo mejor del cine, por parte de la Academia Británica

La 78ª edición de los Premios de Cine de la Academia Británica, conocidos como Bafta, se llevaron anoche a cabo. La celebración fue en el Royal Festival Hall del Southbank Centre de Londres, teniendo por segunda ocasión en la conducción a David Tennant.

Este emblemático evento ha servido para premiar a lo mejor del cine, tomando en cuenta para la edición de este año a cintas como Cónclave, que ganó el premio a Mejor Película, así como Emilia Pérez, cinta que obtuvo la presea

AGENCIAS a Mejor Película Extranjera, a su vez Zoe Saldaña es galardonada como Mejor Actriz de Reparto y Anora se llevó las palmas en la categoría de Mejor Casting.

> The Brutalist fue otra de las grandes ovacionadas como Mejor Casting, Mejor Dirección y Mejor Actor.

#### **POLÉMICA**

A pesar de tener muchas críticas en contra, la película Emilia Pérez sigue ganando premios. El director francés Jacques Audiard ha recibido su tercer premio por esta película, y en su más reciente discurso des-

Emilia Pérez fue ganadora como Mejor Película Extranjera

tacó el agradecimiento que hace al elenco, incluida Karla Sofía Gascón.

En el mismo camino, Zoe Saldaña ha comentado que "las películas están hechas para cambiar mentes y desafiar corazones".

En el caso de Karla Sofía, ella no asistió al evento, a pesar de estar nominada en la categoría a Mejor Actriz, esto debido a los comentarios que se desataron a partir de algunos tuits que ella publicó y se prestan para catalogarlos como ra-



Zoe Saldaña, con su premio Bafta a Mejor Actriz de reparto.

cistas e intolerantes, razón por la cual fue excluida y desde

los Globos de Oro no ha tenido participación en ninguna gala.



#### ¿Qué es el Fentanilo?

Una droga sintética que te engancha a la primera y la ponen en otras sustancias para hacerlas más adictivas

#### ¿Cómo lo distribuyen?

- Pastillas azules
- Polvo blanco Goteros para
- los ojos

#### ¿Cómo te daña?

- Provoca ataques cardiacos y paros respiratorios
- · Mata tus neuronas y el cerebro · Te destruye los músculos y el cuerpo

#### Aléjate de las drogas

Si necesitas ayuda, Ilama a: Línea de la Vida 800 911 2000





DIARIO DE COLIMA

## Orquesta Filarmónica de Colima ofrecerá conversatorio gratuito

Legna **MUÑOZ ZÁRATE** 

La Subsecretaría de Cultura del Estado y la Orquesta Filarmónica de Colima invitan hoy al conversatorio titulado "La música del barroco", en donde estarán acompañados del Dúo La Sfera Armoniosa, en el Auditorio del Museo del Palacio de Gobierno a las 7 de la noche. La entrada es gratuita.

Estas actividades están enmarcadas en el Encuentro Collimán 2024-2025, mismo que alberga seis conciertos que ellos catalogan como "una temporada histórica, llena de vida. Aquí se siente el orgullo de ser de Colima, a través de la música y la magia de la Filarmónica".

Carlos Virgilio Mendoza es el director artístico y creativo de la Filarmónica, fundada en 2019, la cual buscó ser la pionera en el estado en su tipo. Él se especializó en música para cine, teniendo entre sus producciones más destacadas El Ocaso de Juan (2016), misma



Por medio de la música y las artes, buscan que la sociedad pueda desarrollarse en entornos de empatía y paz.

#### **INICIOS**

La Orquesta Filarmónica de Colima fue formada en 2019 con la intención de llenar un hueco histórico en el estado

que fue ganadora de un Ariel.

Uno de los objetivos de la Orquesta es representar de manera integral tanto a la música como al estado siendo excelentes músicos de calidad. No obstante, se encuentran sabedores de los retos que implica esta labor, situación que los ha llevado a buscar hacer sinergia con instituciones públicas, empresas socialmente responsables y personas conscientes de su responsabilidad con la comunidad, para poder continuar presentando lo que saben hacer, música.

Esto es lo que los mueve, así como a quienes colaboran con ellos y hacen posible que este tipo de encuentros lleguen de manera gratuita al público en general.



## **NACIONAL**



Foto Presidencia de la República

#### AFILIADO

otografía junto a Andrés Manuel López Beltrán.



Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Comisión de Asuntos Migratorios, junto al Papa Francisco.

### **Propone Papa** corredores **humanitarios** para migrantes

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- En una reunión privada en el Vaticano, el Papa Francisco expresó su preocupación por las deportaciones realizadas por el gobierno de Estados Unidos y propuso la adopción de corredores humanitarios como una medida de apoyo a los migrantes.

La diputada Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Comisión de Asuntos Migratorios, fue una de las participantes en este encuentro, donde también estuvieron otros representantes de la Cámara de Diputados de México.

El Papa recordó la encíclica Fratelli Tutti, en la que resalta la importancia de acoger a los migrantes y refugiados, además de rechazar las deportaciones, que, según él, dañan la dignidad de las personas que dejan sus hogares en busca de una vida mejor.

También sugirió a los diputados promover la solidaridad entre naciones y la implementación de políticas de reasentamiento para refugiados, visas de reunificación familiar y corredores humanitarios.

Durante la audiencia, el Papa también mencionó las difíciles condiciones que enfrentan los migrantes en la región del Darién, una zona selvática entre Colombia y Panamá, frecuentemente utilizada por los migrantes para llegar a Estados Unidos.

Asimismo, recordó su misa en Ciudad Juárez, celebrada en 2016 frente al Río Bravo, que unió a personas de ambos lados de la frontera.

SI EUA DECLARA TERRORISTAS A CÁRTELES

## México ampliaría demanda contra armerías: Sheinbaum

El secretario de Estado de EUA, Marco Rubio, ofrece trabajar con México contra el tráfico de armas

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- La presidenta Claudia Sheinbaum anunció que México analiza ampliar su demanda contra empresas fabricantes y distribuidoras de armas en Estados Unidos, al considerar que "pueden ser cómplices" de los cárteles, ante la posible designación como organizaciones terroristas.

Durante su conferencia de prensa matutina del viernes pasado señaló que "si llegaran a decretar a grupos de la delincuencia organizada como terroristas, pues tendríamos que ampliar la demanda en Estados Unidos, porque entonces, como ya reconoció el propio Departamento de Justicia de Estados Unidos que el 74 por ciento de las armas de los grupos delictivos vienen de Estados Unidos, entonces ¿Cómo quedan las armadoras y las distribuidoras



Claudia Sheinbaum, presidenta de México.

frente al decreto?".

Añadió que "los abogados lo están viendo, pero pueden ser cómplices, ese es uno de los temas que estamos revi-

Destacó que se plantea un fortalecimiento de las normas mexicanas "frente a cualquier intromisión o cualquier venta de armas de un extranjero en nuestro país".

Añadió que a México le corresponde su propia legislación y reiteró: "Nosotros no vamos a aceptar nunca la intromisión, el injerencismo y siempre vamos a defender nuestra soberanía.

jando y ya vamos a ver".

Un día después, el secretario de Estado estadounidense, Marco Rubio, aseguró que el gobierno de Estados Unidos colaborará con México para combatir el tráfico de armas, así como el fentanilo y la migración masiva.

En el programa de radio El Show de Clay Travis y Buck Sexton, el secretario Marco Rubio adelantó que el gobierno estadounidense trabaja en el diseño de un plan y una estrategia que frenen la compra de armas y su traslado a México.

"Así que estamos trabajando en un plan con el gobierno de México. Vamos a trabajar juntos. Ellos en su lado de la frontera, nosotros en nuestro lado de la frontera, para que podamos ocuparnos de su problema de tráfico de armas, ocuparnos del problema del fentanilo y del problema de la migración masiva y del problema de los cárteles", afirmó Rubio.

Reconoció que las autoridades mexicanas han solicitado el apoyo para evitar el ingreso de armas que abastecen a las organizaciones criminales.

Foto X @ErnestoGuerra\_

## Denuncian a jueces por amparos contra reforma

CIUDAD DE MÉXICO.- El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) autorizó presentar denuncias penales ante la Fiscalía General de la República (FGR) contra la jueza María Gabriela Ruiz Márquez y el juez Sergio Santa María Chamú, quienes otorgaron las primeras suspensiones contra la reforma judicial.

La magistrada Julia María del Carmen García González denunció que esto evidencia una "cooptación por el oficialismo"

El juez Santamaría Chamú, del Juzgado Primero de Distrito en Michoacán, admitió en no-

AGENCIAS viembre de 2024 un amparo de la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito (Jufed) para prevenir el cese de juzgadores y otorgó una suspensión definitiva para frenar la reforma judicial.

Sexto de Distrito en Materia Administrativa en Jalisco, aceptó un amparo contra la reforma y ordenó detener la elección judicial.

Los jueces denunciaron que son víctimas de "persecución penal" por emitir estas resoluciones, y señalaron al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) como la primera



Aspecto de la última conferencia matutina de los jueces y magistrados.

De manera similar, la jue- autoridad en dar vista a la FGR ma judicial. Ruiz Márquez, del Juzgado tras determinar que la elección No obstante, otorgó un plazo judicial no podía ser suspendida.

> La magistrada García González afirmó que el CJF dio luz verde a esta acción, cuestionando su papel en garantizar la independencia judicial.

> La SCJN determinó que las resoluciones del TEPJF son "opiniones" sin capacidad para invalidar órdenes de suspensión de jueces federales contra la refor-

de 24 horas para que los jueces revisen sus resoluciones de oficio, ya que las suspensiones no proceden contra determinaciones en materia electoral y reformas constitucionales.

El magistrado José Rogelio Alanís García afirmó que la cancelación de las conferencias no implica el fin de su lucha por "restaurar la República".

**DIARIODE** COLIMA Lunes 17 de febrero de 2025 11

# INTERNACIONAL



**EN DUDA EL ALTO AL FUEGO** 

## Israel: estrategia, "abrir las puertas del infierno"

El secretario de Estado, Marco Rubio, pide que los 73 rehenes restantes sean liberados

**AGENCIAS** 

JERUSALÉN, ISRAEL.- En su encuentro con el secretario de Estado de Estados Unidos, Marco Rubio, el primer ministro Benjamin Netanyahu aseguró que Donald Trump "es el mejor amigo que Israel ha tenido en la Casa Blanca".

La reunión entre ambos funcionarios fue para avanzar hacia la implementación de la segunda etapa del alto el fuego en Gaza y para tratar el enclave iraní. Una reunión considerada como "muy productiva".

"Tenemos una estrategia compartida que no siempre es posible detallar al público, incluido cuándo se abrirán las puertas del infierno", añadió Netanyahu.

Además, habló de la amenaza común de Irán, y aseguró



Marco Rubio y Benjamin Netanyahu mantuvieron una reunión bilateral ampliada en la Oficina del Primer Ministro en Jerusalén.

que tanto Israel como Estados Unidos están de acuerdo en "que no se debe permitir que los ayatolás tengan armas nucleares" y abogó por frenar la "agresión de Irán en la región".

Anoche, Israel recibió un envío de bombas pesadas procedente de Estados Unidos y que

había sido retenido por la Administración del expresidente Joe Biden.

Durante la noche, un barco con un número no especificado de bombas MK-84, de 900 kilos de peso cada una, fue descargado en el puerto de Ashdod.

Mientras, Hamas ha pedido

a los países mediadores con Israel (Qatar, Egipto y EUA) que impulsen las negociaciones de la segunda fase del alto el fuego, que deberían haber comenzado hace casi 2 semanas.

El alto el fuego entró en vigor el 19 de enero de 2025 tras 15 meses de una guerra devastadora en Gaza. La primera fase de la tregua, que debe finalizar el 1 de marzo, prevé la liberación de 33 rehenes, incluidos ocho fallecidos, y la excarcelación de mil 900 prisioneros pa-

Según una fuente cercana a las negociaciones, los mediadores esperan iniciar "la próxima semana en Doha" las conversaciones sobre esta segunda fase, antes de una etapa final dedicada a la reconstrucción de Gaza, un proyecto que la ONU estima en más de 53 mil millones de dólares.

El sábado por la noche, israelíes se manifestaron en Tel Aviv exigiendo la continuación del proceso.

Tras su visita a Israel, Rubio viajará a Arabia Saudita y Emiratos Árabes Unidos.



Otras 10 personas heridas fueron trasladadas a un hospital cercano.

### **Derrumbe** mata a 48 en mina de Malí

**AGENCIAS** 

BAMAKO, MALÍ.- Al menos 48 personas murieron, la mayoría mujeres, en un nuevo colapso de una mina de oro en Malí, esta vez en la región de Kayes, en el oeste del país.

El pasado 1 de febrero, otros 13 mineros, entre ellos mujeres y niños, perecieron en el suroeste del país al inundarse un túnel de una galería minera de oro.

El último incidente ha ocurrido en las inmediaciones de la población de Bilalkoto, al volcar una excavadora sobre la superficie de la mina, lo que desembocó en el colapso de su interior, según informa la corresponsalía en el país africano de la agencia oficial de noticias china Xinhua.

Foto X @Notigram

## Lluvias dejan nueve muertos en EUA

WASHINGTON, E.U.A.- Al menos nueve personas murieron debido a las lluvias torrenciales que azotan a Estados Unidos, incluidas ocho en Kentucky que fallecieron cuando los arrovos crecieron por las fuertes lluvias e inundaron las carreteras.

Gran parte de Estados Unidos enfrentó un clima invernal extremo el domingo, con lluvias torrenciales que causaron intensas inundaciones en Kentucky, dejando al menos ocho muertos, y alertas de tornados en Georgia y Florida.

En Kentucky, una madre y

AGENCIAS su hijo murieron al ser arrastrados por una inundación en el condado Hart, mientras que un hombre de 73 años fue hallado muerto en el condado Clay. En Atlanta, una persona falleció al caer un árbol sobre su casa.

El gobernador de Kentucky, ndv Beshear, declaró estado de emergencia y confirmó que el presidente Donald Trump aprobó ayuda federal para el

Las fuertes lluvias alcanzaron hasta 15 centímetros en partes de Kentucky y Tennessee, causando deslizamientos de tierra y bloqueos de carre-

El río Kentucky se espera



El fin de semana, las lluvias y tormentas eléctricas causaron severas inundaciones y apagones en EUA

que alcance niveles críticos, afectando el funcionamiento de hospitales en la región.

Además, el norte del estado de Nueva York y Nueva Inglaterra enfrentaron fuertes nevadas y ráfagas de viento de hasta 97 km/h, creando condiciones peligrosas.

Se emitieron alertas de

clima invernal en el norte del país, donde se prevén nevadas significativas y temperaturas árticas debido a un evento de vórtice polar.

12 Lunes 17 de febrero de 2025 **DIARIODE** COLIMA

# ORDEN PÚBLICO



**CABALGATA DE LA MUJER** 

## Fiscalía investiga balacera en la Villa

Las autoridades informaron que una persona murió y 14 más resultaron lesionadas

#### REDACCIÓN

Tras la balacera que se registró en el municipio de Villa de Álvarez, el viernes 14 de febrero, durante la Cabalgata de las Mujeres, y en la que una persona murió y 14 más resultaron heridas, entre ellos 3 menores de edad, la Fiscalía General del Estado (FGE) inició una carpeta de investigación.

De acuerdo con el boletín de la FGE, la agresión se registró en la colonia Burócratas y, según las primeras indagatorias y los testimonios recogidos de testigos, "se trató de un ataque directo en contra de un hombre que es hijo de una persona funcionaria pública del H. Ayuntamiento de Villa de Álvarez, el cual fue repelido por elementos asignados a su seguridad, uno

menores de edad resultaron heridos por las balas

de los cuales es la víctima mortal del ataque".

En estos hechos, otras 14 personas resultaron heridas, entre ellas tres menores de edad. Todos fueron trasladados a hospitales para su aten-



La balacera que se registró durante la Cabalgata de la Mujeres en Villa de Álvarez, dejó una persona muerta y 14 heridos.

La FGE realiza labores periciales en el lugar de los hechos y ha iniciado trabajos de investigación que incluyen entrevistas a testigos presenciales de los acontecimientos, análisis de video y otras labores de inteligencia, con la colaboración de diversas corporaciones locales

La dependencia señala que continuará con las investigaciones e informará en el momento procesal que así lo permita.

De acuerdo con las autoridades, Diana dio a luz en una panadería y, posteriormente, Lucio dejó al bebé, dentro de una bolsa, en la calle

### Prisión preventiva para jóvenes que abandonaron a su bebé

Un juez declaró prisión preventiva para Lucio "N", de 18 años y Diana "N", de 21, por abandonar a su bebé en calles de Tultitlán, en Estado de México, y fueron trasladados a los penales de Cuautitlán y de Tlalnepantla la madrugada del 15 de febrero.

En la audiencia el juez determinó que la pareja deberá permanecer en prisión preventiva oficiosa mientras dure el proceso, por homicidio en grado de tentativa, que no podrá exceder de 2 años, antes de que se emita una sentencia.

De acuerdo con los hechos, Diana "N" dio a luz en el baño de una panadería de

AGENCIAS Fuentes de Valle, la tarde de 11 de febrero y, tras su parto, Lucio llegó al lugar en donde la joven le entregó dos bolsas de plástico, posteriormente Lucio caminó hasta la calle Valle de Ópalo, donde dejó las bolsas, con el bebé y la placenta, debajo de un auto.

> En el lugar el propietario carro escuchó un bebé llorar dentro de una de las bolsas por lo que pidió la presencia de la policía y de una ambulancia.

El bebé fue trasladado a un hospital de Tultitlán, donde médicos determinaron que el recién nacido aún tenía el cordón umbilical, sufría hipotermia y baja oxigenación, lo que puso en peligro su vida.

## Fueron víctimas de robo 86 transeúntes en 2024



Un sujeto fue detenido, el 22 de febrero de 2024, por robar un celular a un hombre en la central de autobuses foráneos.

#### **Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA**

Durante 2024, un total de 86 personas fueron víctimas de robo mientras caminaban por las calles del estado de Colima, de acuerdo con los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).

De estos casos, 16 fueron cometidos con violencia, lo que significa que las víctimas

fueron amenazadas o agredidas física y psicológicamente, mientras que 70 de estos hurtos fueron catalogados sin violencia.

La cifra de robos a transeúntes en 2024 representa una reducción respecto a las 114 denuncias registradas en 2023, año en el que nueve de los robos perpetrados fueron con violencia.

Además, la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urba-

#### **APRECIACIÓN**

En Colima, la percepción de inseguridad aumentó de 70.5 por ciento en diciembre de 2023 a 73.8 por ciento en diciembre de 2024

na (ENSU) reveló que los cajeros automáticos son los sitios donde la población se siente más insegura.

A pesar de la disminución de robos a transeúntes, la percepción de inseguridad en Colima y Manzanillo creció al cierre de 2024, en comparación con la medición de diciembre

En Manzanillo, el porcentaje de habitantes mayores de 18 años que se sienten insequros pasó de 55.4 por ciento en .≧ diciembre de 2023 a 61.1 por ciento en diciembre de 2024.

En Colima, la percepción de inseguridad aumentó de 70.5 por ciento en diciembre de 2023 a 73.8 por ciento en diciembre de 2024. Sin embargo, en la comparativa trimestral, se observó una reducción en la sensación de inseguridad en la ciudad de Colima, pasando de 81.4 por ciento en septiembre a 73.8 por ciento en diciembre.

Aunque los robos a transeúntes han disminuido, la población sigue percibiendo altos niveles de inseguridad en las calles de la entidad, principalmente en Colima y Manzanillo donde se realizó la ENSU.

## aviso. economico es tu oportunidad



COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 Tel. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com



#### autos camiones y camionetas

AUTOMÓVIL HONDA, AUTOMÁTICO, '98. \$45,000. INFORMES 312-193-31-10. 312-311-00-96. BUENAS CONDICIONES.

**VENDO** camioneta NP300, 4x4, dísel, 4 cilindros, estándar, 2011. Tel.312-109-21-40.



TRASPASO casa colonia Ecogranja, \$110,000. Pago mensual \$2,100. Informes: 312-106-19-05.

VENDO bonita casa, dos recámaras, espaldas de Av. Benito Juárez. 312-314-13-09.

VENDO CASA 3 RECÁMARAS, BUEN PRECIO, COLONIA V. BONFIL, VILLA DEÁLVAREZ. 312-162-47-16.

VENDO local comercial, céntrico, 800m2 construcción, calculado para segundo nivel. 312-314-13-09.



RENTO cuarto amueblado para estudiante, preferente mujer. Colonia El Porvenir, Albañiles #534. Tel-312-109-21-40.



LOTE campestre 400m2, servicios, 30 minutos de Colima, \$43,000. Tomo carro. 312-169-82-11. Sra. Rodríguez.

<Negro>VENDO 60 hectáreas para ganado, pegadas a Tepames. Escrituras. 312-314-13-09.



CARNICERÍA El Torreón solicita chicharronero, con experiencia, \$3,000 semanal + desayuno gratis. Informes 312-121-33-48. CARNICERÍA El Torreón solicita chofer/repartidor, con licencia vigente del edo. Colima. Solicitud elaborada en Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492, Placetas Estadio. \$2500 semanal + prestaciones de ley + desayuno gratis.

CARNICERÍA El Torreón solicita carniceros, con experiencia, \$3,500 semanal más desayuno gratis. Informes 312-121-33-48.

CARNICERÍA El Torreón solicita despachadoras, con experiencia, \$2,200 semanal más desayuno gratis. Informes 312-121-33-48.

Cuerpo tTORREONMARKET solicita ayudante de frutas y verduras, con experiencia, \$2000 semanal + desayuno, vacaciones y aguinaldo. Llamar al 312-121-33-48.

TORREONMARKET solicita cajera de punto de venta, con experiencia, \$2,000 semanal, apoyo para transporte, desayuno gratis, vacaciones, aguinaldo. Llamar al 312-121-33-48.





CONSTRUCCIÓN de norias, mantenimiento, rehabilitación, se localiza el agua. 312-101-31-57.



PRESTAMOS por casas o terrenos, fácil y rápido. Mínimos requisitos. Cel 312-128-90-90



VIAJES Vicky, martes a domingo. Zapotlanejo, Tonalá, Medrano, Centro Guadalajara. Talpa 22 febrero. Informes Cel.312-310-28-27, 312-317-28-91, 312-311-11-68, 312-311-49-

## UNE LOS PUNTOS



S	U	D	0	K	U			- 21
9	2	1			7			3
				1	6			5
	5		9	4				
2	1					7	5	
	8				2		3	
3 5			8			4	1	2
5		2			8	3	7	
	3	4			1			9
	7	8	3	2				

# Adolescencia





Abstracto
Acné
Adultez
Amor
Autonomía
Biológico
Cambios
Corporal
Físico
Hormonal
Juventud
Madurar
Niñez
Periodo
Puberto

# FINANZAS



#### TRANSPORTE

El Aeropuerto Internacional "Felipe Angeles" se colocó en la octava posición en la lista de terminales que tienen mayor tránsito de usuarios en el país al transportar 566 mil pasajeros durante enero, 67 por ciento más que en el mismo mes de 2024.



El precio medio por 12 huevos se sitúa cerca de los 5 dólares.

### Por los cielos, precio del huevo en EUA

**AGENCIAS** 

washington, E.U.A.- El precio promedio de una docena de huevos en Estados Unidos alcanzó en enero la cifra récord de 4.95 dólares, según datos de la Oficina de Estadísticas Laborales (BLS, por sus sigla en inglés) publicados el viernes pasado.

Estados Unidos atraviesa una crisis en el sector avícola, luego de que casi 150 millones de gallinas ponedoras fueran sacrificadas desde 2022 debido a un brote de gripe aviar, y los huevos sean cada vez más caros y difíciles de encontrar.

Desde el año pasado, el precio promedio de los huevos en Estados Unidos tuvo un incremento progresivo y, según indican analistas y funcionarios, no hay muestras de que esto se vaya a revertir en el corto plazo.

Según datos de la BLS, el precio de los huevos durante enero fue el más alto desde que hay registros (enero de 2015). Hace 10 años, el precio era menos de la mitad del de hoy (2.11dólares).

El mes de enero de 2023 era el que había registrado el dato más alto, 4.82 dólares, pero el de este 2025 lo ha superado por unos céntimos.

La recién investida secretaria de Agricultura estadounidense, Brooke Rollins, dijo a medios el viernes que está estudiando todos los enfoques posibles para luchar contra la amenaza de la gripe aviar.

Pese a que el precio medio por 12 huevos se sitúa cerca de los 5 dólares, hay puntos del país donde la compra supone un desembolso mucho mayor, en ocasiones por encima de los 10 dólares por docena. RESCATE DE PETRÓLEOS MEXICANOS

## México va por recuperar Petroquímica de Pemex

La presidenta afirma que lo dañino fue el modelo neoliberal

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo señaló ayer que busca recuperar la petroquímica Escolín de Pemex, durante un evento de Programas para el Bienestar, en Tihuatlán, Veracruz.

"Hoy estamos cerrando aquí en Tihuatlán, en un rato más vamos a ir al complejo de Escolín, porque nuestro objetivo lo inició el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. Él inició el rescate de Pemex, comenzó a producir petróleo, recuperó la refinería a cargo de la refinería Olmeca en Dos Bocas, Paraíso, Tabasco", apuntó la mandataria.

Sheinbaum dijo que estuvo con la gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle, "y ahora uno de nuestros objetivos es recuperar la petroquímica de Pemex".

Asimismo, enfatizó que ahora se está recuperando el



La presidenta Claudia Sheinbaum señaló que busca recuperar la petroquímica Escolín de Pemex

que Pemex produzca fertilizantes, por lo que se le va a dar mayor impulso, lo mismo que a la petroquímica.

También recordó que el periodo neoliberal fue dañino para México: "36 años de un periodo en donde vendieron todas las empresas del Estado, privatizaron las empresas y quisieron prácticamente destruir a Pemex para volver a entregar los recursos naturales y el petróleo a empresas extranjeras y em-

presas privadas, hasta el 2018 que llegó el presidente (Andrés Manuel) López Obrador y comenzó a recuperar".

#### NISSAN NO SE IRÁ

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo descartó el viernes pasado que Nissan deje la producción en México, tras las declaraciones de la empresa de trasladarse a otro lugar en caso de que Estados Unidos aplique los aranceles del 25 por ciento a los productos importados.

En su conferencia de prensa, la mandataria afirmó que las plantas ubicadas en Aguascalientes producen la mayoría de automóviles para el mercado nacional, por lo que pocos vehículos son exportados.

"Perderían el mercado nacional. Son empresas de capital no mexicano, aunque tienen su nombre como empresas mexicanas, digamos, Nissan México, pero sus vehículos son principalmente para el mercado nacional, no para la exportación", puntualizó Sheinbaum.

Asimismo, dijo que a su administración le interesa la fabricación de un vehículo híbrido, que ya se está produciendo en el país, para reducir la contaminación

El jueves, Makoto Uchida, presidente y CEO de Nissan, declaró que están contemplando trasladar su producción en México a otro lugar si entran en vigor los aranceles del 25 por ciento que el presidente estadounidense, Donald Trump, prometió imponer al país.

# Empresarios negocian eliminación de aranceles

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- El Consejo Coordinador Empresarial se reunirá hoy con empresarios de Estados Unidos, donde se tratará el tema de los aranceles, informó el líder empresarial mexicano, Francisco Cervantes.

De acuerdo con información de *Milenio*, al salir de la reunión mensual del Consejo y ante la incertidumbre de los aranceles que implementará el gobierno de estadounidense, Cervantes mencionó que sí hay preocupación por el sector empresarial de la unión americana.

Por ello, indicó que se es-

pera la presencia de sectores como automotriz, alimentos, bebidas, electrónica y electrodomésticos.

Intentan la eliminación de los aranceles del 25 por ciento que el Gobierno de Estados Unidos pretende imponer a todos los productos de exportación de México y más reciente al acero y al aluminio en específico.

El Consejo Coordinador Empresarial agrupa a la iniciativa privada en el país responsable del 80 por ciento del PIB.

"Tenemos hasta el 12 de marzo para negociar. Muchos empresarios ya están en Was-



Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial.

hington y a mí también me toca ir. Me voy el fin de semana", declaró Cervantes a medios la semana pasada.

Añadió que el sector empresarial mexicano está "preocupado y ocupado" ante la amenaza arancelaria y confía en que el diálogo con las autoridades estadounidenses ayude a evitar una escalada en las tensiones comerciales.

Además, subrayó que la competitividad será un elemento clave para mitigar las presiones económicas y mejorar las condiciones de contenido nacional en los productos exportados. "Si mejoramos eso, nos quitamos de muchas presiones".

DIARIO DE COLIMA

Lunes 17 de febrero de 2025 15

## **DEPORTES**





#### **EN COMPETENCIA**

Después del triunfó de las Aguilas en el Super Bowl, Dak Prescott de Cowboys asegura que ellos serán los siguientes ganadores y podrán vencer sin problemas al actual campeón.

**DEDICACIÓN Y ENTRENAMIENTO** 

## Joven promesa de Colima aspira jugar en la Liga MX

#### INVITACIÓN

Alexis invita a los jóvenes de 13 años en adelante a unirse a Reales de Colima; los entrenamientos son martes y jueves de 4:30 a 6 de la tarde en la Unidad Gustavo Vázquez Montes

A sus 13 años, Alexis Curiel entrena con el equipo Reales de Colima y busca participar en eventos regionales y nacionales de futbol para continuar desarrollando su talento

#### Hugo RÁMIREZ PULIDO

El joven Alexis Curiel Cabellos Larios es uno de los talentos del equipo Reales de Colima y tiene contemplado participar en la Tercera División del Bajío en las próximas semanas, lo cual hace que sus planes crezcan y desee llegar al profesionalismo, aspirando a formar parte de la Liga MX.

El jugador, de apenas 13 años de edad, se desempeña como extremo derecho y entrena con los

Construmanía se encuentra

en descenso de la Liga Super-

veteranos Libre, pues después de estar entre los primeros lu-

gares de las Jornadas, en esta

ocasión bajó hasta la novena posición, luego de perder con

el Imperio en la décimo segun-

contra Imperio y éste los rebasó en puntos (20) por (17),

razón por la que ahora se en-

cuentra en serios problemas,

pues se acerca el fin de la pri-

Los guindas ganaron 8-4

da jornada.

Reales desde el mes de noviembre; además, es originario del municipio de Coquimatlán.

Entre los planes de Cabellos Larios se encuentran jugar en diferentes torneos, y esto fue lo que nos comentó: "Me gustaría participar en torneos regionales, nacionales y ser visoreado para poder llegar a algún club de la Liga MX. Obviamente, primero llegaría a las fuerzas básicas, pues quiero desempeñarme de manera profesional; sé que el camino es largo y debe ser poco a

poco, pero esos son mis planes", ¿
comentó.

Expuso que con Reales de Colima los entrenamientos "están bien, son cansados, pero sí aprendes mucho, sobre todo con Jorge Barrera, quien está al pendiente de nosotros y nos orienta para ir desarrollando una buena técnica y táctica en el terreno de juego".

No perdió la oportunidad de extender la invitación a los jóvenes de 13 años en adelante a incorporarse a Reales de Colima, "es un Club que te brinda la oportunidad de sobresalir, los entrenamientos son los martes y jueves de 4:30 a 6 de la tarde en la Unidad Gustavo Vázquez Montes", concluyó.



Alexis Curiel quiere brillar en Reales de Colima y llegar al profesionalismo.

## Imperio golea a Construmanía en Futbol Superveteranos

Hugo RAMÍREZ PULIDO

mera vuelta.

#### MÁS RESULTADOS

Guindas continúa en la cima del campeonato regular e invicto, luego de golear 14-0 a Juventus.

El sublíder Barragán Leyendas blanqueó 5-0 a San José, Independiente le pegó 9-0 a Jaguares, en tanto que Villa de Álvarez empató 3-3 con El Chanal y se llevó el punto extra en penales. SF Sport no se quedó atrás y doblegó 8-2 al Deportivo Ixtlahuacán, finalmente, Real Manrique se impuso 2-0 a Juventus.



#### RAMÍREZ PULIDO

Víctor Manuel Chávez Sánchez fue reelecto como presidente de la Unión de Asociaciones Charras (PUA) del Estado de Colima; la elección se realizó el viernes por la noche en el "Salón presidente" ubicado en Casa de la Cultura de Villa de Álvarez.

También se encontraba el representante de la Federación Mexicana de Charrería, Juan Bañuelos Ramírez, secretario de la Comisión Técnica del Deporte de la Federación Mexicana de Cha-

#### **NUEVAS INTEGRANTES**

Se unen más mujeres a la mesa directiva

rrería A.C.

Así tuvo lugar la elección, aprobación y toma de protesta para el periodo de 2024 a 2029, como lo avala Salvador Barajas, presidente de la Federación Mexicana de Charrería.

La mesa directiva será dirigida nuevamente por Víctor Manuel Chávez Sánchez y la vicepresidencia estará a cargo de Sergio Pérez de León Espinosa. Luis César de la Rosa Ahumada, será el secretario de finanzas, a su vez, se integra Jesús Muñoz Gutiérrez. Luis Ricardo Alonso Llamas, estará cumpliendo como comisario. Óscar Manuel López Salazar, secretario del deporte y Mario Navarrete de la Paz, será el secretario de Relaciones Pú-

Foto de Hugo Ramírez

Esta planilla de unidad, ratifica a Alma Sofía Larios Alcaraz, como delegada estatal de las Escaramuzas, así como Karla Gabriela Gómez Torres, en la Secretaría de Prensa y Difusión, por mencionar a algunos.



Tras su enfrentamiento con Construmanía, Imperio escaló posiciones en el Futbol Superveteranos Libre.

**AL FILO DE LA BUTACA** 

## Loros Egresados, finalistas en beisbol de la Primera Fuerza

#### **RUMBO A LA FINAL**

Los protagonistas de este encuentro serán Loros Egresados y Barbacoa Gavia, de la serie que comenzará el próximo domingo

Un trepidante tercer juego marcó la derrota de Loritos

#### RAMÍREZ PULIDO

Un encuentro bastante reñido fue el que vivieron los aficionados al beisbol local, pues Loros Egresados y Loritos protagonizaron un gran juego por el pase a la final de la Primera Fuerza del torneo, "Don Jorge de la O Leal". La primera novena marcó el triunfo y boleto a la disputa por el título, ganando 15 carreras por 14.

El tercer y definitivo duelo se llevó a cabo este domingo en el diamante de la Unidad Deportiva Morelos. El pitcher ganador

fue Yeudi Palacios lanzando toda la ruta, mientras que el perdedor fue Julio Gurrola con sólo dos lanzamientos, pues inició Edson Arriaga y lo relevó en la primera entrada Eddy Cri-

Los mejores al bat por Loros Egresados fueron, Albert Hernández y Roberto Hernández de 6-3, Aldair Quintero de 5-3, Yeudi Palacios de 4-2, Jared Villa de 4-1 con gran slam (jonrón con casa llena) en la cuarta entrada, Carlos García de 4-3, Paul Quintero de 2-1, Juan Pérez de 3-1 e Iván Trevizo de 1-1.

Por Loritos Julio Gurrola de



Loros Egresados.

4-2, Eddy Crisostomo de 6-3, Pedro Crisostomo de 4-3, Pedro González de 5-2, Antonio Lepe de 5-3, Óscar Saldaña 6-3 y Álvaro Ojeda 4-2. La final la protagonizarán Loros Egresados

y Barbacoa Gavia, este último eliminó a Culichos. La serie comenzará el próximo domingo.

### Abrirán primer Centro de Tenis latinoamericano en Guadalajara

El entrenador y empresario Patrick Mouratoglou, en compañía de Gustavo Santoscoy Arriaga y Gustavo Santoscoy García, de GS Sports Management, y el extenista mexicano Luis Enrique La Araña Herrera, anunciaron el lanzamiento del Centro de Tenis Mouratoglou Guadalajara.

Este centro, que abrirá sus puertas en marzo, será el primero de su tipo en América Latina y amplía la presencia global de la Academia Mouratoglou.

"Nosotros tendremos diferentes programas donde podamos abarcar el mayor número de gente, empezaremos desde minitenis, niños muy chiquitos de 4 años hasta los adultos. Además, hay un proyecto muy importante que se llama 'Future Stars', donde estaremos detectando a los mejores talentos mexicanos

AGENCIAS quiándolos como económicamente", declaró Luis Enrique Herrera, quien será el director del nuevo centro.

> Patrick Mouratoglou, conocido por haber entrenado a leyendas como Serena Williams y actualmente a Naomi Osaka, enfatizó que "en Guadalajara estará el primer centro de tenis de América Latina; el objetivo principal será expandir este deporte y forjar deportistas que logren un profesionalismo de manera internacional.

> Las instalaciones del nuevo centro en Guadalajara incluirán ocho canchas de alto rendimiento y dos canchas de tribuna, todas equipadas con tecnología de última generación diseñadas para ofrecer una gran experiencia a jugadores de todas las edades y niveles de habilidad, desde el tenis recreativo hasta la com-



Luis Enrique La Araña Herrera, Patrick Mouratoglou, Gustavo Santoscoy Arriaga y Gustavo Santoscoy García.



El equipo de Carlos Cariño se quedó con el boleto para la Copa del Mundo Sub-17.

## México clasifica al Mundial Sub-17

**AGENCIAS** 

La Selección Mexicana Sub-17 logró su clasificación a la Copa del Mundo de la categoría en Qatar.

El conjunto de Carlos Cariño controló la presión y pese a empatar de forma agónica (2-2) ante Nicaragua, obtuvo su pase gracias a tener meior diferencia de goles en el Premundial de

El equipo mexicano que se vio impreciso durante los primeros minutos, pagó caro el nerviosismo del escenario, al recibir la anotación tempranera del equipo centroamericano, luego de una combinación que terminó con un potente disparo de Jocksan Gámez al 3'.

**GOLAZO** 

Máximo Reyes anotó el segundo gol, con un cabezazo, para la Selección Mexicana Sub-17

Gracias a una gran definición de José Mancilla, quien aprovechó la mala marcación del rival para colocar su disparo de pierna izquierda lejos del guardameta M. Pravia al 5'.

Con la igualdad el Tricolor tomó el balón, dominando el partido y teniendo varias oportunidades sobre la meta rival, que no pudieran ser concretadas por la falta de contundencia y la buena reacción defensiva.

Una constante que acompañó al equipo mexicano en el complemento, en el que con modificaciones siguió buscando la anotación del triunfo.

Teniendo su recompensa tras un tiro de esquina, que vio al capitán Máximo Reyes ganar la posición y rematar de cabeza el esférico para mandar el balón al fondo al 55'.

Con la ventaja México se replegó y permitió a Nicaragua ser protagonista, teniendo acercamientos serios que terminaron con la anotación del empate tras una serie de rebotes en el área mexicana y la definición de D. Gutiérrez al 90+3', un tanto agónico que fue insuficiente para quedarse con el pase.